
Informe del proyecto: SALIDA, laboratorio de emergencia en la Unidad Cooperaria n°1
ó

sobre la impertinencia de controlar las prácticas colectivas

El proyecto que aquí se informa fué presentado a la convocatoria 2017 de proyectos de

extensión interna de FADU.  En aquel momento recién nos estábamos aproximando la

Unidad Cooperaria, a partir de una demanda concreta que se nos había planteado desde

esa experiencia pero ya intuíamos su potencial.  Cinco años después, la mirada que

tenemos sobre aquel territorio, del que nos sentimos parte junto con docentes y estudiantes

de otros servicios universitarios, es mucho más informada y no por ello menos estimulante

que entonces.

En paralelo al desarrollo del proyecto

● Se presentaron al Arquisur de 2018 (que tuvo lugar en Rosario) algunos resultados
significativos del proyecto antes de su finalización, obteniéndose un 3er premio en la
categoría.

● Se publicó en el número 27 de la revista Vivienda Popular un artículo que dió cuenta
del abordaje que el EFI SALIDA propone en el territorio de la Unidad Cooperaria.

● Se realizaron dos recorridas por experiencias autogestionadas vinculadas al sector
productivo (una por el sur y otra por el norte del Río Negro) junto con habitantes de
la cooperaria, que permitieron dimensionar la experiencia que tiene lugar en la
Unidad Cooperaria en relación a otras, exponerla ante otras, compartir desafíos y
evidenciar no sólo diferencias sino sobre todo oportunidades.

● Se presentó en las Jornadas Nacionales de Extensión el trabajo interuniversitario
que llevamos adelante en aquel territorio junto con docentes y estudiantes de varios
servicios.  En las mismas se invitó a una familia oriunda de la Unidad Cooperaria a
presentar la experiencia usándose como soporte el mapeo cooperario (producido de
manera participativa en el marco de la Tesina de Eloisa Ibarzabal) y el audiovisual
¿qué es una plaza? que sintetiza las primeras acciones de SALIDA en el territorio.

● Se postuló a un llamado de actividades en el medio central de SCEAM que también
tuvimos dificultades en ejecutar por lo que nos vimos obligados a renunciar al
mismo.

● Se presentó una propuesta para la financiación de Infraestructuras Culturales en el
interior del País (MEC) con la que se concretó la reforma y ampliación del Salón
Comunal.

● Se participó del curso para la “sistematización de experiencias de extensión” a cargo
de Oscar Jara en el CURE, 2018



De los objetivos planteados en el proyecto

Podemos afirmar que tanto los objetivos generales como los específicos originalmente

planteados en la propuesta fueron alcanzados. Se lograron promover prácticas integrales

desde abordajes interdisciplinarios en un marco pedagógico de innovación a través del

trabajo en el curso que involucró estudiantes de diseño industrial, arquitectura, diseño de

comunicación visual y paisaje, pero también incorporó los saberes y la práctica que llevaban

adelante los compañeros de trabajo social en territorio; quienes además de coincidir en

cada visita a la cooperaria vinieron en más de una ocasión a la FADU para participar del

curso interactuando con el desarrollo de los proyectos en nuestro laboratorio. Así mismo se

abordaron los conceptos de sostenibilidad y resiliencia desde la perspectiva del hábitat y el

territorio con el propósito de contribuir a la producción de conocimiento sobre estos temas

de actualidad y relevancia a través de diferentes intercambios con propios y ajenos, donde

fuerno fundamentales los aportes de los compañeros de la Unidad de Estudios

Cooperativos (que acompañaron todo el proceso) junto a participaciones puntuales de

socios externos, como fué la del colectivo Al_borde que participó de actividades en FADU y

la cooperaria en reiteradas instancias.

El artefacto construido por el Curso Opcional de 2017 en su última visita permite evidenciar

cómo se llegaron a alcanzar también los objetivos específicos. La construcción de lo que se

llamó “la plaza” no fue otra cosa que la síntesis de lo recorrido hasta entonces, permitiendo

convocar por primera vez a toda la comunidad en un evento que integró las capacidades de

“aprender haciendo”.  Allí se pusieron en juego los saberes de todos y en diferentes niveles,

la última jornada incluyó -además de la celebración- la exposición pública de todos los

proyectos individuales.  Algunos de estos proyectos trataban temas que llamaron más la

atención y desencadenaron intercambios que permitieron su posterior desarrollo, otros

como la panadería están aún en la agenda de la cooperaria, y algunos otros se diluyeron

con el tiempo.

Del mismo modo, algunos participantes continuaron involucrados con las prácticas en aquel

territorio.  Así, una estudiante de la LDP continuó desarrollando su proyecto con

posterioridad al curso y otro se involucró directamente en el EFI del que forma parte hasta la

actualidad. Un estudiante de arquitectura participó del diseño de la propuesta para la

realización de dos casas nuevas y otros participaron de los talleres que se realizaron en

algunas etapas específicas de la obra (suelos, ladrillos BTC, techos y humedales).

Estudiantes de Tierra que Anda, Veterinaria y Agronomía participaron de la posterior

construcción del invernadero.



Paralelamente el colectivo de estudiantes universitarios MEPIR (integrado por muchos de

los anteriores involucrados) desarrolló la propuesta que actualmente desarrolla en territorio

el marco de un proyecto CSEAM.

En otro orden de cosas, si bien se logró armar un espacio web que refleja lo producido con

los estudiantes del curso SALIDA en el marco de este proyecto de extensión, el equipo que

integra el EFI no logró desarrollar una estrategia que permitiera mantenerlo actualizado, y

por lo tanto representa una visión congelada en el tiempo de nuestro trabajo en territorio.

Ese repositorio sigue on-line en https://sites.google.com/view/salida

De los recursos previstos

El equipo no logró ejecutar la totalidad de los recursos originalmente previsto, no podíamos

definirlo claramente en el proyecto y a pesar que lo advertimos cuando decíamos “Con lo

expresado, queremos dejar claro que los montos estimados podrán variar,  reequilibrándose

entre sí a medida que avance el proyecto” la realidad nos superó ampliamente. Tal como lo

manifestamos en su momento y si bien solicitamos una prórroga que nos permitiera

aprovechar la totalidad de los recursos originalmente previstos, no nos fue posible terminar

de ejecutar dichos fondos porque las dificultades no sólo tenían que ver con plazos de los

procesos colectivos sino también con las posibilidades de facturar de los diferentes

proveedores vinculados al proyecto. Si bien entendemos que en algunos casos sería

preferible realizar excepciones en función de situaciones puntuales que se generan en cada

proyecto, también entendemos que para eso debiera haber una mejor interacción entre el

SIE -o incluso con la Comisión Académica de Extensión- y el equipo de proyecto que

todavía no hemos sabido construir.

La interacción permanente con el equipo de la Unidad de Estudios Cooperativos fue lo que

hizo viable la continuidad de nuestras prácticas en territorio, aportando en muchos casos el

transporte ya que la distancia física de esta experiencia que se emplaza en el medio del

campo y a 5hs de la FADU lo haría inviable de otro modo.  Del mismo modo, la necesidad

de coordinar las salidas con otres y la imposibilidad de resolver cada salida en un único día,

hizo posible un intercambio con los demás actores mucho màs rico de lo habitual.

Con la voluntad de seguir desplegando prácticas en aquel y otros territorios, volvemos a

ponernos a las órdenes por cualquier duda que pueda surgir de este proyecto

específicamente y de los posteriores que han ido tomando forma en aquel territorio durante

el último lustro en el marco del EFI SALIDA.

Y reiteramos la invitación a conocer la experiencia a quien esté interesado.



Anexo de imágenes // proyectando la transformación del espacio común // 2018

1: presentaciones de ideas de estudiantes 2: intercambios in-situ
3: reconocimiento de suelos 4: ensayos materiales
5: gráfico síntesis de la propuesta presentada al MEC (aprobada y construida)



Anexo panel Arquisur donde se obtuvo el 3er premio // 2018
(Allí se muestra la construcción de La plaza, el mapeo cooperario, el taller de serigrafía y otros comunes)



Anexo de presentaciones institucionales / 2017-2019

EFI SALIDA entrevista en el espacio de extensión de Uniradio

Registro de la construcción de La plaza cooperaria

Audiovisual ¿qué es una plaza? Fue presentado en las Jornadas Nacionales de Extensión

junto con el mapeo cooperario (producto

de la tesina de Eloisa Ibarzabal) donde

participaron de una mesa Patricia,

Hernandez y su hijo Pedro, una familia

habitante de la Unidad Cooperaria.

En la imágen se ve a Pedro, en 18 de

julio, experimentando el fenómeno de la

“caja negra” fundamental para el

desarrollo de la fotografía que se exponía

frente a la Facultad de Artes durante las

Jornadas Nacionales de Extensión.

Pedro hoy estudia en el liceo de

Mercedes a donde va en moto desde la Unidad Cooperaria, su hermana ingresó a la Udelar.

El equipo también participó en los talleres propuestos por la FADU para todos los EFI, a

cargo de Humberto Tomassino, para

reflexionar entorno a nuestras prácticas

integrales y de extensión.

Lo producido se recopiló en la

publicación Paréntesis para la que todos

los equipos se comprometían con la

producción de un artículo, el nuestro

produjo #diseñoconsentido: Integralidad

en contextos de democracia desgastada.

http://www.uniradio.edu.uy/2017/06/notas-de-la-tarde-del-jueves-1-de-junio/
https://vimeo.com/229949944
https://vimeo.com/228557345

